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Ça y est 2024 est lancée ! Une année attendue par le pays entier et notre 
territoire, qui prendra part à la fête des Jeux olympiques et paralympiques 
lui aussi. Évidemment, à travers le centre de préparation le dojo Hajimé, 
qui a déjà accueilli l’équipe nationale d’Algérie de judo début janvier.
Mais il ne s’agit pas d’être uniquement hôtes et spectateurs de ce grand 
moment sportif.

L’idée est de jouer collectif tout au long de l’année : faire vivre le sport, 
partager des activités et des valeurs avec les clubs sportifs, les comités 
des fêtes, les communes, les services communautaires.
C’est l’esprit Terre de jeux, renouer avec le sport de manière ludique, pour 
améliorer sa santé, pour les sportifs du dimanche et les compétiteurs, du 
sport quand on est âgé ou très jeune, quand on est en forme mais aussi 
quand on l’est moins.

2024 est aussi une année culturelle autour du 160e anniversaire de 
Camille Claudel à Fère-en-Tardenois : la ville natale de cette immense 
« sculpteur » comme elle aimait se définir, prépare un festival début 
juillet qui mettra à l’honneur sa vie, son œuvre et ses racines du tardenois. 
C’est une année qui fera aussi briller notre patrimoine et notre culture.

Ces temps forts rythmeront les prochains mois, nous y reviendrons.

2024, est une année de transitions pour notre fabuleux et pétillant 
territoire : là aussi, nous devons jouer collectif pour aborder les 
changements qui s’imposent à nous. L’agglomération joue son rôle
dans la transition écologique à travers des sujets importants permettant 
d’être plus sobres : l’habitat, l’alimentation, les déchets, l’eau et les 
mobilités.

C’est ce sujet que nous avons choisi d’explorer en ce début d’année : les 
mobilités touchent à notre liberté de mouvement, elles sont cruciales 
pour des territoires ruraux comme le nôtre. Comment s’améliorer quand la 
place de la voiture est vitale dans nos trajets quotidiens ? 
Quelles alternatives existent ? Quelles sont celles que nous devons 
envisager ? Ce dossier nous invite à réfléchir à nos déplacements.

Je vous souhaite une bonne route pour 2024, 
une année à la croisée des chemins !
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suivez l’actualité de l’Agglo sur :

3 janvier 2024 - Adeptes des circuits courts, La Fournée 
des fables a souhaité créer une collection de fèves unique 
pour mettre à l’honneur le sport et notre territoire, labellisé 
Terre de jeux. En partenariat avec l’agglo, les champions du 
territoire ont participé à notre démarche : nous sommes 
fiers de pouvoir leur rendre hommage !

DES FÈVES À L’ÉFFIGIE 
DES JEUX

Novembre et décembre 2023 - Dans le cadre de son Plan 
d’Aménagement et de Développement Durables, l’agglo 
a organisé 4 réunions publiques sur le territoire pour 
présenter aux habitants les grandes étapes de l’élaboration 
du Plan Local d’Urbanisme Intercommunal de l’Habitat. Ces 
échanges ont permis d’aborder les orientations envisagées 
pour l’aménagement du territoire. Les questions des futurs 
zonages et règlements feront l’objet d’une autre série de 
réunions publiques alors restez informés !

AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE 
ET DÉVELOPPEMENT DURABLES
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4 décembre 2023 - La 3e édition du forum Osez 
l’industrie, organisée par l’Union des Industriels du 

Sud de l’Aisne, a pris une envergure nouvelle. Les 1 200 m2 
d’espace d’exposition de l’école de production sur la zone 
industrielle de l’Omois ont permis de présenter de nombreux 
métiers, formations et entreprises aux collèges et lycées, à 
la Mission Locale mais aussi aux demandeurs d’emplois. Un 
vaste programme ponctué de l’inauguration de la Prod’Factory : 
les jeunes étudiants ont offert des témoignages concrets et 
inspirants pour inciter à rejoindre l’industrie de demain. 

12 et 13 décembre 2023 - Le Théâtre La Boussole 
a enchanté les tout-petits, les parents et les 
professionnels de la petite enfance avec La fée des 
comptines, un spectacle familial, joyeux et coloré. 
Suivi d’un délicieux goûter offert pour clore ce moment 
magique.

29 janvier 2024 - La cérémonie 
des vœux a lancé les festivités 
en cette année de Jeux ! 
Organisée au dojo Hajimé à Fère-
en-Tardenois, la soirée a insufflé 
les valeurs du sport avec la 
présence de notre parrain 
Cédric Nankin et de Marie-
Amélie Le Fur, athlète 
paralympique. À l’approche des 
Jeux de Paris 2024, la devise 
est : jouons collectif et faisons 
briller la flamme !

1er décembre 2023 - Les recettes de la soirée ont été reversées à 
l’association Enipse (Equipe Nationale d’Intervention en Prévention 
et Santé), association militante contre le sida sur le territoire. Son 
représentant local, Jean-Marc Debrus-Ridet et le président Enipse 
France, Antonio Alexandre, ont salué la démarche. Une belle occasion de 
s’informer et de faire la fête autour des plus grands tubes d’Elton John !

PROD’FACTORY : OSEZ L’INDUSTRIE

NOËL DANS LES RELAIS PETITE 
ENFANCE ET LES CRÈCHES 

THE ELTON TRIBUTE : UN CONCERT 
STRASS ET SOLIDAIRE

UNE ANNÉE DE JEUX 
FABULEUSE 
ET PÉTILLANTE
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Après sa labellisation Terre de jeux 2024. Devenir centre de 
préparation, c’est entrer dans le catalogue des bases arrière 
officielles sélectionnées par le Comité olympique d’organisation 
des Jeux pour accueillir une délégation étrangère en vue de 
sa préparation avant le démarrage de la compétition. Une 
sélection qui s’est faite autour de la création d’Hajimé, le dojo 
de l’agglo. Inauguré en septembre 2022, Hajimé est tourné vers 
les arts martiaux. Il propose 364 m2 de surface praticable, une 
salle de musculation, entouré de terrains de handball, basket 
et football et de 6 couloirs d’athlétisme : c’est un véritable pôle 
sportif situé à Fère-en-Tardenois, la deuxième ville de notre 
communauté. 

L’équipe nationale d’Algérie de judo en préparation
Entre le 16 et le 24 janvier dernier, Hajimé a accueilli les 
entraînements de l’équipe nationale d’Algérie de judo. 3ème 
équipe mixte aux derniers championnats du monde de judo de 
Doha, l’équipe algérienne compte de nombreux talents, pour 
certains déjà qualifiés pour les Jeux, pour d’autres toujours en 
lice. Basés à proximité du cœur des Jeux, en pleine nature et 
à quelques kilomètres du vignoble champenois, les sportifs et 
leur équipe ont découvert notre fabuleux et pétillant territoire. 
Ce sont surtout les rencontres sportives qui ont rythmé 
cette préparation aux prochaines grandes compétitions 
internationales : avec les membres des clubs de judo du 

département de l’Aisne, du pôle Espoirs et du pôle universitaire 
de Reims et avec les collégiens et élèves de Fère-en-Tardenois. 
Cette préparation sportive était aussi une fête pour tous les 
habitants,  fiers  de  pouvoir  échanger  avec  eux.  Habitués  à 
s’entraîner depuis l’ouverture d’Hajimé, les passionnés de judo 
ont été conviés à se perfectionner auprès de ces 10 athlètes 
prestigieux.

Un territoire fabuleux, pétillant et... de Jeux ! 
C’est aussi au dojo que la Communauté d’agglomération a 
souhaité célébrer la cérémonie de vœux 2024. Hajimé signifie 
« commencez » en japonais, un symbole fort pour cette année 
olympique. En présence de Cédric Nankin, notre parrain double 
champion d’Europe de rugby fauteuil en 2022 et 2023, et de 
Marie-Amélie Le Fur, championne paralympique d’athlétisme, 
sans oublier notre marraine, Sarah-Léonie Cysique retenue par 
ses entraînements et qui n’a pu nous rejoindre ce soir-là. Des 
ambassadeurs qui portent les valeurs de l’olympisme ici, dans 
notre territoire, dans notre pays et dans le monde entier. Des 
champions au service de la grande équipe de France. L’agglo 
est fière que ses ambitions pour cette nouvelle année aient été 
incarnées par ces figures du sport français.

Une année 
en forme 
olympique !

En 2020, l’agglo de Château-Thierry 
a été identifiée comme centre 
de préparation aux Jeux olympiques 
et paralympiques.

C’est un honneur pour notre équipe de pouvoir être accueilli chaleureusement dans d’aussi 
bonnes conditions. La France dispose des meilleures infrastructures et je ne m’attendais 

pas à un tel équipement en voyant le dojo de l’agglomération, c’est un bijou. Notre objectif 
est de s’entraîner avec des athlètes de haut niveau car notre équipe participe à de grandes 
compétitions (le Paris Grand Slam à Bercy par exemple). Nos athlètes travaillent durement en 
vue d’affronter les meilleurs judokats du monde : c’est ce que nous recherchons lors de ces 
déplacements. Le  responsable de notre délégation  fera un  rapport final administratif et nous 
nous chargeons du rapport technique. Jusqu’à maintenant nous avons visité ce dojo et celui de 
Tergnier. Tout dépendra aussi du nombre d’athlètes qualifiés pour les Jeux. Pour le moment une 
de nos athlètes est qualifiée dans la catégorie -52kg. »

MOHAMED SEDARI, entraîneur 
national des féminines 

de l’équipe du judo d’Algérie
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l’agglo à la une

Pour moi, c’est avant 
tout un honneur de pouvoir 

représenter l’Agglomération 
de Château-Thierry car c’est là où j’ai 
commencé le judo et où j’ai eu mes 
premières activités. J’ai grandi ici. 

J’espère pouvoir inciter les sportifs à 
venir s’y entraîner et à profiter du calme 

à quelques kilomètres de Paris. » 

SARAH-LÉONIE CYSIQUE 

Être parrain de l’agglo, 
c’est avant tout pour 

moi démontrer aux plus 
jeunes que le rêve olympique est 

accessible à tous. C’est ça la force de 
l’olympisme et du sport. » 

CÉDRIC NANKIN 

Il existe des similitudes entre 
les sportifs de haut niveau 

et les territoires comme ici, 
celle de prendre son destin en main. 
Nous incarnons aussi l’engagement 

et le dépassement de soi, des valeurs 
fortes qui sont portées par les Jeux 

paralympiques de cet été. »

MARIE-AMÉLIE LE FUR

le mot de... 
nos ambassadeurs sportifs

Premier stop à l’Aiguillage avec la 
dégustation de la meilleure galette du 
département avant de commencer les 
premiers entraînements dans notre centre 
de préparation.

Rencontre avec les élus du territoire au dojo 
Hajimé à Fère-en-Tardenois où la délégation 
a déjà pris ses marques. Précédée du cours 
d’éveil au judo avec les tout-petits.

L’équipe nationale d’Algérie, le pôle Espoirs 
et le pôle universitaire de Reims ont 
combattu lors des entraînements ouverts 
aux clubs locaux. L’enjeu : affronter des 
athlètes pour se préparer à la compétition. 
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Laëtitia
MONCOURTOIS
conductrice de bus Fablio
Après la vérification du véhicule attribué et le contrôle du 
fonctionnement intérieur et extérieur, tous les voyants sont au 
vert pour Laëtitia Moncourtois. Une routine de sécurité qu’elle 
démarre au dépôt de bus avant chaque prise de service. Elle 
peut commencer au plus tôt à 3h35 du matin ou finir au plus 
tard à 21h45 en semaine (et 23h le samedi). C’est une grande 
amplitude horaire que se répartissent les conducteurs, par 
roulements. Chacun(e) aura effectué dans l’année tous les 
itinéraires du réseau. 

Laëtitia est devenue conductrice de bus du réseau Fablio 
en juin 2022 après une reconversion professionnelle. C’est 
avec confiance qu’elle endosse ce rôle chez Kéolis, un métier 
souvent réservé à la gent masculine. Parmi une équipe d’une 
trentaine de conducteurs, elles sont 8 femmes. « Une femme 
peut conduire au même titre qu’un homme », affirme-t-elle.

Ce métier nécessite une concentration absolue sur tout ce 
qu’il se passe, aussi bien à l’extérieur avec la circulation qu’à 
l’intérieur avec les passagers. Patience et rigueur sont de mise 
– et bien sûr la maîtrise du code de la route ! – afin d’anticiper 
au maximum les manœuvres du véhicule et d’aller le plus 
doucement possible, à la fois pour le confort des usagers mais 
aussi pour une conduite plus écologique. 

La jeune femme démontre un calme olympien lorsqu’elle décrit 
les difficultés de certaines situations : horaires décalés en 
raison des embouteillages, circulation difficile, altercations avec 
les usagers ou fraudes...  

                

Cependant, Laëtitia fait toujours preuve de courtoisie et 
d’un très bon relationnel. 

Enfin, la conductrice a le sens du contact : « sur certaines 
lignes urbaines, nous croisons des habitués qui vont faire leurs 
courses ou qui partent travailler. Sur les lignes de transport à 
la demande, les clients réguliers sont contents de pouvoir nous 
parler. » Au-delà de la responsabilité qui incombe à la jeune 
femme c’est aussi un lien qui se crée avec les habitants du 
territoire. C’est parfois un bonjour, un sourire et un merci qui 
donnent du sens aux transports en commun !

Nous exerçons le métier de conducteur-receveur.
À ce titre, nous sommes tenus de demander les 

titres de transport. La règle est la même pour tout 
le monde. »

88
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DOSSIER

MOBILITÉ : 
IL FAUT PARTIR 

À POINT

9

LIGNES 
URBAINES5

892 400 KM
PARCOURUS SUR TOUT LE TERRITOIRE 

Le réseau Fablio en chiffres : 

Château-Thierry intramuros 
et communes limitrophes

4 LIGNES DE RABATTEMENT 
DES CENTRES-BOURGS 
VERS LA VILLE CENTRE

1,10€ 
LE MOINS 
CHER 
DU DÉPARTEMENTle ticket

*Rapport annuel 2022 de Kéolis, délégataire de Fablio, 
le réseau de transports de l’agglomération

12 LIGNES DE RABATTEMENT 
DES COMMUNES VERS 
LES CENTRES-BOURGS 
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DOSSIER

Si le sujet est mondial, il change en fonction de son lieu d’habitation : 
en effet, les Français réalisent en moyenne trois déplacements par jour 
dans un rayon de 80 km autour de leur domicile. Ils consacrent 1h02 à se 
déplacer, soit 6 minutes de plus qu’en 2008. Même si la voiture est un peu 
moins utilisée qu’il y a une dizaine d’années, elle reste le premier mode 
de transport et représente 63 % des déplacements, 74% pour les liaisons 
domicile-travail. Dans les espaces ruraux comme le nôtre, elle est encore 
utilisée pour quatre déplacements sur cinq, alors que son usage baisse 
dans les plus grandes villes. La pratique du co-voiturage se fait souvent 
spontanément, entre collègues, entre voisins ou en famille, et s’organise 

grâce à des plateformes sur les longs trajets. 
Ce sont sur les déplacements courts, en dessous 
de 2 kilomètres que les mobilités douces sont 
privilégiées : en tête la marche, suivie par le vélo 
plus sensible à la météo et aux reliefs. 

Des alternatives s’offrent à nous. Elles demandent 
plus d’organisation, d’anticipation, et touchent à nos 
habitudes quotidiennes certes, mais elles existent !

Fablio, le réseau du territoire 
Depuis 2019, la Communauté d’agglomération a 
déployé son réseau Fablio. Un réseau qui dessert 
les 87 communes, qui renforce le rôle des centres-
bourgs, de la ville centre et les connecte à la gare de 
Château-Thierry, passerelle souvent indispensable 
pour les habitants qui travaillent à Paris et prennent 
le train des lignes P ou TER Vallée-de-la-Marne. Grâce 
au transport à la demande, toutes les communes 
sont reliées à un centre-bourg. C’est parce que notre 
territoire est à la fois rural sans pour autant être 
déconnecté, que ce réseau « cousu main » a vu le 
jour. 4 ans plus tard, certaines lignes rencontrent 
un succès, d’autres au contraire, ne sont quasiment 

jamais déclenchées. 

Des mobilités douces en développement 
Si les grands projets structurants sont encore en construction, certaines 
actions ont déjà pu être développées. Le projet porté par le Département 
de l’Aisne de vélo route voie verte le long de la Marne, colonne vertébrale 
de la pratique du vélo, est en cours de déploiement. Notre plan vélo se 
construit : installation d’abris vélo sécurisés, aide à l’acquisition de vélo 
et sensibilisation de la pratique. Enfin, il ne faut pas oublier le travail de 
communes membres qui ont déjà déployé des pistes cyclables. 

La question de nos déplacements est devenue un sujet de plus en plus prégnant dans nos 
esprits. Alors qu’en 2020-2021, il nous était interdit de bouger sans autorisation, le temps des 
confinements nous a emmenés vers une réflexion autour de notre façon de nous déplacer, dans 
notre quotidien. Le chemin vers la sobriété énergétique y est pour beaucoup, la hausse du coût 
des énergies fossiles encore plus. 

Sur le territoire de l’agglo, 
il faut partir à point !
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le mot de... 
ROMAIN LAUTIER
Directeur de l’agence Fablio (Kéolis)

Un espace Mobilités dans la gare de 
Château-Thierry est en cours d’élaboration 
avec l’agence Fablio, la SNCF et 
l’agglomération. Ce lieu permettra aux 
usagers d’obtenir des informations sur 
le réseau Fablio et d’acheter des titres 
de transport. Il sera aussi une vitrine du 
territoire (en partenariat avec la Maison 
du Tourisme Les Portes de la Champagne) 
mais aussi un lieu de services, 
notamment avec une station café et un 
point relais pour la distribution de colis. 
Cet espace évoluera en fonction des 
besoins des usagers.

BON À SAVOIR

Quelles sont les caractéristiques du réseau Fablio ?
C’est un réseau qui comprend 5 lignes régulières qui desservent 
Château-Thierry intramuros et la première couronne des communes 
environnantes (Essômes-sur-Marne, Bézu-Saint-Germain, Nogentel, 
Blesmes, Chierry et Brasles). Les autres communes sont desservies 
par du Transport à la Demande (TAD). Une exception pour la ligne 12 qui 
relie Fère-en-Tardenois et Château-Thierry car c’est une ancienne ligne 
TAD devenue ligne régulière en raison de la forte fréquentation. 

Est-ce que le réseau Fablio permet de couvrir tout le territoire 
de l’agglomération ? 
Avec les lignes TAD (celles qui rabattent les petites communes vers 
les centres-bourgs et celles qui relient les centres-bourgs à Château-
Thierry), toutes les communes bénéficient d’un transport en commun. 
C’est une offre assez complète et exceptionnelle que tous les territoires 
n’ont pas. Nous pourrions retravailler les horaires et jours de circulations 
mais pour le moment elles permettent de se rendre aux centres-bourgs 
avec une correspondance vers la ville centre dans la même journée à 
raison d’une à deux fois par semaine.

Quelles initiatives a pris le réseau de transports 
pour s’adapter aux usagers ?
Par  définition,  le  transport  collectif  est  un  transport  qui  sert  au  plus 
grand nombre. Pour autant, tout le monde ne pourra pas être satisfait 
car nous ne pouvons pas faire du porte à porte. Cela dit, le réseau doit 
évoluer et s’adapter aux habitudes des usagers. Par exemple, la Covid a 
amené beaucoup de télétravail dans les pratiques des habitants. À nous 
d’adapter une tarification non plus mensuelle mais plus occasionnelle. 
Nous effectuerons aussi, à la demande de l’agglomération, des 
adaptations d’horaires. Aujourd’hui le trafic et les embouteillages sont 
très impactants et engendrent des retards de 20 à 25 minutes.

Quels sont les bons usages à recommander lorsque 
l’on prend les transports en commun ?
Il y a des choses assez simples comme faire signe au conducteur au 
point d’arrêt, pour qui veut monter dans le bus, saluer et rester cordial 
envers le personnel de bord, puis s’asseoir dans le bus sinon se mettre 
debout au fond pour ne pas obstruer le sens d’entrée et de sortie. 
Et bien évidemment se munir d’un titre de transport. Avec l’agglo, 
nous avons mis en place un contrôleur assermenté. On a constaté une 
augmentation de 28 % d’achat de titres de transport et aujourd’hui la 
majorité des usagers prennent des abonnements qui sont avantageux 
financièrement.
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Un transport flexible 
Les lignes Flexo (Gare et Zone 
Industrielle de l’Omois) vous 
permettent de vous rendre à la Gare 
SNCF pour les trains Transiliens de 
5h04, 5h34 et le TER Vallée de La 
Marne de 6h01 à destination de 
Paris Est. Il vous suffit de réserver 
via Mobilinfos au 03 23 53 50 50. 
Le retour du soir est déclenché 
automatiquement avec les trains 
TER Vallée de La Marne de 19h31, 
20h31 et le Transilien de 19h56 en 
provenance de Paris Est. Le Flexo 
vous permet également de vous 
rendre tôt le matin dans la zone 

industrielle de l’Omois pour les 
personnes commençant leur travail 
à 5h ou 6h du matin !

Des tarifs accessibles  
Si le ticket à l’unité coûte 1,10€, 
de nombreuses options de titres 
de transport s’offrent à vous. La 
carte 10 voyages est à 7,90€ et si 
vous êtes mordus du transport en 
commun, l’abonnement mensuel 
est à 20€ par mois (200€/an). Du 
côté des jeunes l’abonnement est 
à 50€ par an (sur justificatif de 
scolarité). Et pour ceux qui en ont 
le plus besoin, le titre solidaire est 

Le réseau Fablio en un coup d’œil 

Le réseau de 
transport s’adapte 

pour offrir au plus 
grand nombre 

un accès à la 
mobilité dans 

l’agglomération. 

TAD, OFFRE RURALE, 
LIGNES VERS LES CENTRES-BOURGS

CHÂTEAU-THIERRY
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DOSSIER

proposé à des tarifs avantageux pour 
les élèves en stage ou en contrat 
d’apprentissage, aux bénéficiaires 
du RSA, demandeurs d’emplois, aux 
personnes âgées ou en situation de 
handicap.  

Un TAD disponible 
sur réservation
Avec l’application Flexago vous 
pouvez réserver en ligne votre 
Transport à la Demande 24h24. 
Les lignes TAD se déclenchent 
uniquement sur réservation. 

Lignes, horaires, tarifs et plus d’infos
sur fablio.fr 

Le dépôt de bus Kéolis : 
les travaux avancent !  

Le chantier qui a débuté en octobre 
2023, viendra consolider les fondations 
d’un réseau bien implanté sur le 

territoire. Situé sur la commune de 
Blesmes, il s’agit d’un dépôt permettant 

le remisage de 20 bus sur un terrain d’une 
superficie totale d’environ 9 800 m2. Le 

bâtiment accueillera des bureaux et des locaux 
sociaux pour le personnel ainsi qu’ un atelier mécanique 

de 2 travées pour la maintenance des bus. Le projet prévoit 
également l’installation d’équipements techniques tels qu’une 
station de distribution de gasoil et un portique de lavage pour 
les bus qui fonctionnera par recyclage des eaux. La livraison 
de ce nouveau bâtiment est estimée en juin 2024.

 Une démarche 
éco-responsable
Kéolis, le délégataire en charge du 

réseau Fablio, a investi dans l’achat 
de 8 véhicules neufs. Ils offrent une 
meilleure fiabilité, une sécurité accrue 
des usagers et des conducteurs. 

Ces véhicules sont également moins 
polluants. Avec l’utilisation de 10 bus 

hybrides au sein de la flotte Fablio, la 
consommation a réduit de 2L/100 km. 

Enfin, une démarche d’écoconduite est initiée 
parmi les conducteurs avec un double avantage : une 

conduite plus agréable et moins énergivore !  

La ligne 12 : une ligne transformée
La ligne 12 de Transport à la Demande (TAD) a rencontré un 
vif succès auprès des habitants. C’est la ligne qui a effectué 
le plus de kilomètres en 2022 sur l’ensemble du réseau. 
L’agglo et Kéolis ont donc décidé qu’elle soit transformée en 
itinéraire régulier en janvier 2023. Pour rappel, le transport à 
la demande est une ligne uniquement déclenchée si elle est 
réservée par un usager. Si les lignes 11, 13 et 14 fonctionnent 
également bien, elles pourraient à terme être transformées 
en ligne régulière. 
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Mobilité douce : le vélo en poupe ! 

L’agglo vous propose une aide allant jusqu’à 200€, 
pour l’achat d’un vélo classique, avec assistance 
électrique, cargo, pliant, triporteur, bi ou tricycle... 
Limité à une aide par foyer, renouvelable tous 
les trois ans, ce dispositif vise à accompagner 
l’alternative à la voiture dans l’agglo. Une aide 
cumulable avec celles de l’État ! 

Infos et les modalités sur www.carct.fr

Du nouveau côté abris à vélo 
Pour encourager les habitants aux déplacements 
doux, des abris vélo supplémentaires sont déployés 
autour de la gare de Château-Thierry : un abri de 59 
places et 4 abris individuels à Château-Thierry et 
aussi deux abris de 19 places à Étampes-sur-Marne. 

5€/ mois ou 35€/ an. Accesibles avec l’application mobile La 
Ruche à Vélo ou en achetant une carte chez Fablio.

L’agglo vous aide à acheter un vélo  

Si avoir recours aux transports en commun et pratiquer du covoiturage systématiquement 
permettent de réduire d’environ un tiers des émissions de CO2 en France, en matière de 
déplacement, le vélo reste champion dans le zéro émission ! Sa pratique doit donc être 
favorisée à la fois dans les déplacements pour le travail et pour les loisirs. C’est pourquoi, en 
2019, l’agglomération s’est engagée dans une démarche de plan vélo. En cours d’élaboration, 
il répond à 4 objectifs : développer une «culture» du vélo, équiper les habitants et améliorer le 
stationnement des vélos, définir de grands axes cyclables sur le territoire et enfin échelonner 
dans le temps les aménagements correspondants. Petit tour de piste des projets déjà engagés 
pour favoriser la pratique du vélo dans l’agglo : abris sécurisés, apprentissage du vélo, aide à 
l’achat sont des premiers jalons pour initier ce vaste projet. 

La véloroute 52 : 
voie douce en partage

Le Département engage dans le Sud de 
l’Aisne l’un des projets les plus structurants 
en matière de mobilité douce : une voie 
partagée de 48 km, le long de la Marne, 
depuis Crouttes-sur-Marne jusqu’à Trélou-
sur-Marne. Il s’agit de la véloroute 52, qui 
reliera à terme Paris à Strasbourg, et pour 
laquelle 15 communes sont directement 
impactées. Ce projet renforcera l’attractivité 
touristique  du  territoire  et  bénéficiera 
aux habitants qui souhaitent développer 
la pratique du vélo. Mathieu Fraise, vice-
président au Conseil départemental en 
charge de la voirie, nous explique les enjeux 
de cet aménagement.
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De nombreux acteurs sont 
mobilisés autour de la véloroute 
comme la sous-préfecture, 

les Voies Navigables de France et les 
communes concernées par le tronçon. 
Nous sommes allés à la rencontre de 15 
municipalités pour présenter le projet 
et les interconnexions qui pourraient 
découler de la véloroute en matière 

de restauration, d’hébergement, de 
patrimoine. Il reste 46 km à effectuer 
puisque sur Château-Thierry les travaux 
ont déjà été entrepris par la commune. 
Aujourd’hui, nous devons partager cette 
voie entre les différents usagers : les 
pêcheurs, les riverains, les marcheurs, 
les cyclistes ou encore les agriculteurs. 
Il faut donc concilier les us et coutumes 
des berges de la Marne avec l’utilité 
publique. Si la vocation touristique 
est importante dans le projet initial, 
la véloroute profitera également aux 
habitants se rendant au travail ou se 
baladant le week-end. À ce stade des 
opérations, il s’agit surtout d’instruction 
de dossiers avec un grand nombre de 
procédures (déclaration d’utilité publique, 
enquête parcellaire, enquête sur la faune 

et la flore, etc.). Concernant la nature de 
la voie, nous envisageons un matériau 
biosourcé pour une meilleure stabilisation 
du terrain, peut-être de couleur ocre pour 
que la voie se fonde dans le milieu naturel 
des bords de Marne et puisse infiltrer 
l’eau. Des critères seront respectés pour 
prévenir l’accidentologie et permettre 
un maximum de déplacements (à vélo, 
avec assistance électrique, en groupe, 
etc.). En tant qu’aménageur du territoire 
(puisque le Conseil départemental a la 
maîtrise d’ouvrage à 100% sur les travaux 
restants), nous devons offrir un maximum 
de choix en mobilité douce, pour tous. » 

MATHIEU FRAISE, vice-président 
du Conseil départemental 

en charge de la voirie

DOSSIER

L’agglo a organisé en juillet 2023 une journée de découverte du vélo sur 
le parking de l’Aiguillage à Etampes-sur-Marne. 718 jeunes, âgés de 7 à 
17 ans, ont pu découvrir la pratique du vélo et ont été sensibilisés à la 
sécurité routière. En fin de journée, ils ont assisté avec enthousiasme à un 
spectacle de vélo trial, un sport de franchissement d’obstacles en milieu 
naturel ou artificiel, présenté par Acro Bike.  Ateliers de réparation, réalité 
virtuelle, parcours, démonstrations et spectacle, prévention et sécurité 
routière... De quoi donner envie aux plus jeunes de goûter les joies et les 
habitudes du deux-roues.

Une journée vélo pour nos accueils de loisirs
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Lilia Benchabane, 
n’a pas froid 
aux yeux
Avec son one-woman-show désopilant «Attention, 
handicapée méchante», l’artiste malvoyante 
n’épargne personne, et surtout pas elle-même. 
C’est le récit d’une vie qui ne ressemble à̀ aucune 
autre. Lilia puise dans ses galères du quotidien 
pour trouver l’inspiration et offrir un spectacle 
savoureusement caustique. Chroniqueuse dans 
« La Bande Originale », l’émission de Nagui sur 
France Inter s’est fait une place dans le monde du 
rire français. Humour et bonne humeur, pour une 
sensibilisation tout en douceur ! 

Spectacle, samedi 9 mars à l’Espace Commun 
à Brasles, à 21h, gratuit, à partir de 14 ans.

2e édition de la Quinzaine de l’égalité : 
découvrez le programme
Du 8 au 21 mars, la Quinzaine de l’égalité invite les habitants à se rassembler et s’informer, via 
spectacles et débats, autour de trois thématiques : les droits des enfants, l’IVG et le handicap. 
Zoom sur les rendez-vous à ne pas manquer. 

Avorter, un droit 
en danger ? 

L’interruption volontaire de grossesse (IVG) est autorisée en 
France depuis la loi du 17 janvier 1975, dite loi «Veil». Mais 

comment s’applique le droit à l’IVG concrètement en France et plus 
localement sur le territoire de l’agglomération de Château-Thierry ? 
Cette soirée permettra de faire le point avec les professionnels de 

santé et des premières concernées : les femmes. 
Ghada Hatem sera l’invitée d’honneur de cette soirée. Gynécologue 

obstétricienne, elle a créé la Maison des femmes à Saint-Denis en 
2016, première structure en France à offrir une prise en charge 

globale des femmes victimes de violences et de l’excision.

Conférence-débat , jeudi 21 mars à l’Aiguillage 
à Étampes sur Marne, à 18h, Gratuit, sur inscription.

Harcèlement scolaire : libérons la parole 
À travers un spectacle suivi d’un débat, la Compagnie La Belle Histoire aborde le harcèlement scolaire, un sujet encore tabou 
dans notre société. Venez avec vos enfants (à partir de 12 ans) afin de partager ce moment qui favorisera l’ouverture du 
dialogue et qui permettra d’identifier les personnes et les ressources à disposition des jeunes, notamment en amont du spec-
tacle, avec un apéro des assos. La Ligue du Droit de l’Homme, Amnesty International, l’APEI des deux Vallées, l’Association des 
Sourds et Malentendants de l’Aisne, le van Nina et Simon-e-s répondront à vos questions. 

Apéro des assos, à 18h30, vendredi 15 mars à l’Espace Commun à Brasles, puis spectacle-débat à 20h, gratuit, dès 12 ans. 
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ça bouge !

FRICHTI CONCEPT 
Frichti concept est une compagnie de danse 
dans l’espace public, créée en 2003, qui vise 
à faire intervenir les publics et encourager la 
pratique amateure. Porté par l’envie de découvrir 
de nouveaux espaces et d’œuvrer au contact des 
populations, leurs objectifs sont de lutter contre les 
inégalités en matière d’accès à l’art et la culture 
et d’apporter une lecture nouvelle d’un territoire à 
travers différentes disciplines artistiques. 

COMPAGNIE UNI VERS
La compagnie Uni Vers est composée de 3 
personnes : Judith Policar (metteuse en scène 
et comédienne), Marina Buyse (comédienne et 
chanteuse) et Charlotte Bals (metteuse en scène). 
Depuis un an, elles travaillent sur Camille Claudel. 
Leur objectif est de mener un véritable travail de 
recherche artistique expérimentale autour de la 
sculptrice pour devenir des passeuses de mémoire 
tout en utilisant le théâtre, les arts plastiques, le 
cinéma et la danse.

FLORENT POUSSINEAU
Artiste plasticien résidant à Reims, il explorera la 
thématique autour de l’égalité des droits. Lors de sa 
résidence dans l’agglomération, il compte découvrir 
et quadriller l’espace, réaliser du mobilier artistique 
et design, faire des productions végétales ou 
des productions d’offrandes, et tout autre atelier 
qui pourra naître grâce aux échanges avec les 
personnes rencontrées.

Pour en savoir plus : www.100pour100eac-carct.org 

Fort de ces quatre dernières éditions qui comptabilisent 
19 373 participations de jeunes à des ateliers proposés 
par divers artistes, le dispositif 100% Education 
Artistique et Culturelle poursuit sa route sur le territoire. 
Trois résidences se déploient autour de Camille Claudel, 
de l’égalité des droits et du sport. 

Top départ des artistes 
en résidence

100 % EAC
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Une mobilité
   adaptée

 Les personnes en situation de handicap mental 
peuvent vite se retrouver démunies en prenant 

les transports en commun pour diverses raisons : 

« 20 de nos travailleurs et travailleuses empruntent le réseau 
de transports Fablio, soit 60% de nos effectifs », explique Eric 
Dissaux. « Nous devons donc penser à la pénibilité du travail en 
blanchisserie et de ce fait nous avons adapté les plages horaires de 
travail (de 8h30 et 16h30 avec une pause méridienne) à celle de la 
réservation du transport à la demande que les employés utilisent 
quotidiennement ». 

Le directeur de l’Apei des deux vallées ajoute : 

 

il peut y avoir des difficultés pour décrypter les informations ou 
pour se repérer dans le temps et l’espace. Leurs repères peuvent 
vite être perturbés si un retard est annoncé ou si un chauffeur 
n’est pas attentif à leur situation. Nous devons donc veiller aux 
bonnes conditions pour leur permettre d’atteindre une certaine 
autonomie. »

Pour accompagner les employés dans ce cheminement, les équipes 
de l’Apei effectuent dans un premier temps le circuit dans le bus 
avec la personne à qui l’on apprend à alerter par téléphone en cas de 
difficulté. L’avantage est que l’arrêt se trouve devant la blanchisserie 
avec un abri bien visible sur la zone de l’Omois, installé par l’agglo. 

En outre, un système d’alerte avec l’agence Fablio prévient le 
responsable du site par sms lorsqu’un retard est annoncé. « Si tel est 
le cas, ajoute Eric Dissaux, nous trouvons des solutions et ramenons 
les personnes à bon port. Nous partons du principe qu’on ne peut 
pas laisser qui que ce soit au bord de la route ». 

L’emplacement de la blanchisserie, en plus d’être un lieu stratégique 
à la sortie de l’autoroute A4, le long de la D1, au cœur de la vie 
économique des entreprises, a permis de booster l’autonomie des 
employés. En effet, leur lieu de travail étant plus éloigné, ils se sont 
pris en charge pour améliorer leur mobilité. Ainsi, des activités de 
soutien mises en place en parallèle des heures de travail ont permis 
à 4 employés d’assister à des ateliers de code de la route. Ils l’ont 
obtenu avec succès et conduisent désormais des voiturettes, ce qui 
représente une étape supplémentaire vers l’autonomie !

la bonne idée

Pour l’Apei des deux vallées, la mobilité peut représenter un obstacle conséquent dans 
l’insertion professionnelle des personnes en situation de handicap. Une difficulté que la 
structure a su contourner. Explications du directeur Frédéric Hyacinthe et du responsable 
d’exploitation de la Blanchisserie du Sud de l’Aisne, Eric Dissaux.
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recette

1  Préparer la pâte

500g de pain sec
400g de beurre
300g de sucre cassonade

Étaler sur une plaque et cuire 
au four 20 min à 170°C

2  Préparer la compote

3 poires
5 pommes 
3 coings 

Éplucher, couper et faire 
revenir dans du beurre et 

du sucre. Laisser compoter.

Émietter la pâte sur la compote  

et déguster !

Crumble poires, pommes et coings 

3  Assembler 

En décembre dernier, lors d’une rencontre entre 
les producteurs locaux et les acteurs de la 
restauration collective, organisée dans le cadre 
du Projet Alimentaire de Territoire, le célèbre 
chef cuisinier Damien Duquesne, fondateur du 
site internet 750g, a pris les rênes d’une brigade 
d’élèves du lycée hôtelier Saint-Joseph de 
Château-Thierry. 

Ancien professeur du lycée hôtelier de Soissons, 
le chef Damien tient particulièrement à son 
rôle qui « consiste à cuisiner pour le plus grand 
nombre et à un prix correct, tout en respectant 
les clients et l’ensemble de la chaîne en amont 
tels que les fournisseurs et les producteurs ». 
Il a décidé de partager son savoir-faire et son 
expérience avec les jeunes du BTS Management 
en Hôtellerie Restauration. L’enthousiasme des 
élèves était au rendez-vous !

Le chef Damien les a guidés tout au long de 
la préparation de trois desserts réalisés avec 
des produits locaux : îles flottantes, crumble 
aux trois fruits (pomme, poire, coing) et riz 
au lait. Cette expérience a permis aux élèves 
de développer leurs compétences et de se 
familiariser avec les exigences du monde 
professionnel. Il a salué l’investissement 
des jeunes recrues. Pour lui, l’avenir de la 
gastronomie repose sur la passion et la 
détermination des nouvelles générations qui 
sont prêtes à relever les défis avec audace et 
créativité.

Damien Duquesne souhaite non seulement 
transmettre la valeur du travail bien fait mais 
également une cuisine faite maison et sans 
concession. Il a à cœur de sensibiliser à 
l’importance de l’empreinte écologique et à la 
lutte contre le gaspillage alimentaire. Parmi 
ses recettes anti-gaspi, l’une d’entre elles se 
démarque : Le crumble de pain sec au bon goût 
de Kouign-Amann. Suivez le chef ! 

DU PRODUCTEUR 
À L’ASSIETTE, LA RECETTE 
DU CHEF DAMIEN ! 
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DANS NOS COMMUNES

à pieds
                   à Condé-en-Brie
 
Riche de ses 160 adhérents, l’ARPSA vous propose quatre types de randonnées : 
la classique, l’allure et distance raisonnées, la nordique et la rando-santé. Ce 
sport accessible au plus grand nombre séduit les habitants du territoire par son 
adaptabilité et son contact immédiat avec la nature. C’est dans ce cadre que l’ARPSA 
suggère de partir à la découverte d’un circuit familial : « Au bonheur des bois et des 
papillons ». Cette boucle au départ de Condé-en-Brie, traverse la vallée de la Dhuys 
qui vous offre de magnifiques panoramas. Adaptée à tous, c’est une belle occasion 
de découvrir le château des Princes de Condé, les champs et vignobles qui font la 
richesse de notre territoire fabuleux et pétillant. 

Association des randonneurs pédestres du Sud de l’Aisne - www.arpsa.fr 
arpsarando.02400@gmail.com - 06 03 18 46 81 
Retrouvez la randonnée «Au bonheur des bois et des papillons» sur : www.randonner.fr

à vélo
à Essômes-sur-Marne 

Présente sur notre territoire depuis 1981, l’Étoile Cycliste est une association 
de la Fédération Française de Cyclisme qui a pour but de rendre la pratique du 

vélo accessible dès le plus jeune âge en toute sécurité. C’est en septembre 2020 
qu’elle a signé une convention avec la commune d’Essômes-sur-Marne qui a 

soutenu le projet d’un parcours ainsi qu’un stade VTT et cyclo-cross sécurisés et 
ouvert à tous. Ce circuit a d’ailleurs été utilisé pour la première fois en 2021 pour 

les championnats régionaux de VTT. En constante évolution, en 2023 des parcours 
de trial ont été créés par les bénévoles. Vous aussi, réveillez votre âme de sportif, 

enfourchez votre VTT et défiez les différents obstacles !

Étoile cycliste -  ecchateauthierry - etoile.cycliste.ct@gmail.com 

Et si nous empruntions différents moyens de locomotion pour visiter notre 
beau territoire ? Certaines associations locales vous proposent de découvrir 
les communes de l’agglo, sur terre, du ciel, sur deux ou quatre roues ! 
L’important étant d’y aller à son rythme... 
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en voiture
        à Fère-en-Tardenois
Partons à Fère-en-Tardenois pour une balade à travers les époques 
en découvrant le musée de l’Association Tardenoise du Patrimoine 
Roulant. Depuis 2012 la famille Risbec, des mordus de l’automobile, 
s’emploie à faire vivre ce lieu. On y trouve des véhicules en tous genres 
(voitures, vélos et même poussettes !) qui font l’objet d’une rénovation 
demandant savoir-faire et patience. Véritables vedettes du cinéma, vous 
y retrouverez des véhicules qui ont fait une apparition dans « Un long 
dimanche de fiançailles » avec Audrey Tautou ou encore « Arthur et les 
Minimoys » de Luc Besson. Les visites et promenades sont possibles 
tout au long de l’année sur rendez-vous, alors accrochez vos ceintures 
et en route ! 

Association tardenoise du patrimoine roulant 
 www.atpr02.com - contact02.atpr.@gmail.com 

       en U.L.M. 
 à Château-Thierry

Prenons de la hauteur avec Flight of Dreams ! Cette société familiale 
née de la passion commune de Benoit, Patrick et Catherine pour 

l’aéronautique, se trouve à l’aérodrome du champ cadet. Elle propose 
des baptêmes de l’air mais également des formations de pilotage. 

Grimpez à bord d’un de leurs deux ULM (l’autogire ou le multi-axes) 
et partez à la découverte des beautés cachées de notre territoire. 

Pour une expérience unique, chaque vol est personnalisé en fonction 
de vos envies, de votre curiosité ou même de vos appréhensions. 
Les deux pilotes, Benoît et Patrick, ont à cœur de vous faire vivre 

une expérience hors du temps laissant place au calme et à la 
contemplation. Parez au décollage ? 

Flight of dreams - www.flightofdreams.fr 
contact@flightofdreams.fr - 06 08 21 77 97
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En brèves

Depuis le 1er janvier 2024, conformément au droit 
européen et à la loi anti-gaspillage de 2020, le tri 
des biodéchets devient une obligation. 
Pas de panique ! 
C’est la collectivité en charge de la gestion des 
déchets qui apporte des solutions aux usagers. 
En voici quelques-unes sur notre territoire :

pour les habitats individuels avec jardin : 
l’agglo vous aide financièrement à l’achat 

d’un composteur ou bien vous pouvez acheter un 
composteur directement auprès de notre service 
déchets. N’oubliez pas aussi les végétaux : ils 
peuvent finir en tas dans votre jardin (tonte de 
pelouse) et en broyat (pour les petites branches). 
Là encore, une aide à l’achat d’un broyeur est 
disponible. 

pour les habitats collectifs : il existe une 
quinzaine de sites de compostage collectif 

(dont 7 en accès libre à retrouver sur www.carct.fr). 
Demandez votre bio-seau auprès du service déchets 
et collectez épluchures, restes de repas ou fruits 
et légumes abimés. L’agglo poursuivra en 2024 le 
déploiement de ces points de compostage partagés 
pour les rendre accessibles au plus grand nombre. 

pour les plus aguerris : on vous aide à 
l’acquisition d’un lombricomposteur ! 

Retrouvez toutes nos aides pour réduire vos déchets 
sur www.carct.fr et contactez notre service par téléphone 
au 03 23 85 34 97 ou par mail à service-dechets@carct.fr.

Réévaluée chaque année, cette grille tarifaire est votée  
en conseil communautaire pour suivre l'évolution du coût des déchets.

Abonnement,  
26 levées ou 104 dépôts 

inclus

Tarif unitaire  
par levée ou dépôt  

supplémentaire
Point d'apport déchets ou sacs prépayés

+ verre + accès déchèterie + …*
197 € 1 €

Bac ordures ménagères 120 litres
+ bac jaune + verre + accès déchèterie + …*

231 € 2,50 €

Bac ordures ménagères 180 litres
+ bac jaune + verre + accès déchèterie + …*

299 € 3,70 €

Bac ordures ménagères 240 litres
+ bac jaune + verre + accès déchèterie + …*

369 € 5 €

Bac ordures ménagères 360 litres
+ bac jaune + verre + accès déchèterie + …*

507 € 7,50 €

Bac ordures ménagères 660 litres
+ bac jaune + verre + accès déchèterie + …*

859 € 14 €

Bac ordures ménagères 770 litres
+ bac jaune + verre + accès déchèterie + …*

977 € 16 €

* le montant de l’abonnement couvre
l’ensemble des frais du service : collecte, traitement, 

recyclage, gestion des déchèteries,…

GRILLE TARIFAIRE 2024

Abonnement déchets 
service : des tarifs stables

Nos efforts ont payé : grâce à la réduction de la production de 
déchets en 2023, les tarifs 2024 n’ont pas augmenté ! 

Retrouvez le calendrier de collecte 
des déchets de votre commune 
sur notre site web ! 

Flashez pour consulter 
votre calendrier 

Du nouveau pour 
les biodéchets
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En ce moment...

FÉVRIER
du 6 au 28 
L’ENFANCE DES MÉCHANTS 
DES VILAINES ET DES AFFREUX 

Exposition de Sébastien Perez 
et Benjamin Lacombe. 
Centre culturel Camille Claudel 
à Fère-en-Tardenois

17 
AUDITION DE POCHE 

École de musique de Crézancy/Jaulgonne. 
18h , Centre culturel Camille Claudel 
à Fère-en-Tardenois

du 27 février au 2 mars
LA NUIT DES LIVRES HARRY POTTER 

Jeu de piste, ateliers créatifs, 
jeux de société, concours... 
Centre culturel Camille Claudel 
à Fère-en-Tardenois

MARS

5 
MES PETITS OPÉRAS 

Spectacle musical du Théâtre de la boussole 
20h, Espace Commun à Brasles

du 5 au 30 
EXPOSITION : Florent Poussineau, 
artiste peintre en résidence 100% EAC 
Centre culturel Camille Claudel 
à Fère-en-Tardenois

8 
GRANDE SOIRÉE JEUX DE SOCIÉTÉ 
jeunes adultes / adultes 
20h, Centre culturel Camille Claudel 
à Fère-en-Tardenois

du 8 au 21
QUINZAINE DE L’ÉGALITÉ 
DES DROITS 
Programme sur www.carct.fr 

9 
SPECTACLE : ATTENTION, 
HANDICAPÉE MÉCHANTE, 
one woman show de Lilia Benchabane
21h, Espace commun à Brasles

du 11 mars au 20 avril 
KIDANSE : le festival de danse pour 
jeune public dans les Hauts-de-France 
porté par L’échangeur - CDCN.
Représentations, ateliers 
et bien plus encore... 

15
SPECTACLE-DÉBAT : 
LE HARCÈLEMENT SCOLAIRE 
dans le cadre de la Quinzaine de l’égalité.
20h, Espace Commun à Brasles

16 
SOIRÉE CELTIQUE : Booze Brothers 
+ Plantec. Concerts de La Biscuiterie 
en partenariat avec Patrimoine Vivant 
20h, La Biscuiterie - Tarifs : de 10 € à 18 € 
Infos sur labiscuiterie.org

21 
CONFÉRENCE-DÉBAT : AVORTER, 
UN DROIT EN DANGER ? 
Avec Ghada Hatem dans le cadre 
de la Quinzaine de l’égalité.
18h, l’Aiguillage à Etampes-sur-Marne

23 
SPECTACLE : ET SI TU DANSES  
de Marion Levy 
11h, Centre culturel Camille Claudel 
à Fère-en-Tardenois

23
SORTIE NATURE GRAND PUBLIC  
Les amphibiens vous attendent.
9h30, Beuvardes - Inscription :  03 22 89 63 96
ou reservation@cen-hautsdefrance.org

30 
CONCERTS : TÉLÉGRAPH 
+ KASHA AND THE SINNERS 
21h, Espace Commun à Brasles

AVRIL

6 
THÉÂTRE : ALIAS B. 
OU LES STIGMATES DE LA GLOIRE
21h, Espace Commun à Brasles

Retrouvez toutes 
les informations 
et les spectacles 
de notre saison culturelle 
sur www.carct.fr.
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DESDROiTS

QUiNZAiNE DE 

Infos sur www.carct.fr

du 8/21
mars

8/21
MARS

STAND-UP
CONFÉRENCES

SPECTACLES


